
【大公報訊】記者伍軒沛報道：香
港人口老化，膝關節治療的需求也趨
升。香港醫院管理局自去年初開始，與
具有豐富臨床經驗的內地中醫醫院，就
膝關節治療進行交流，去年5月在博愛醫
院，開展首個以中西醫綜合門診模式運
作的 「中西醫協作膝關節炎治療先導項
目」 ，現已擴至五間公立醫院設有服務
點，截至今年3月底，已為280名膝關節
炎病人提供中西合璧治療。有年逾六旬
的羽毛球教練參與中西醫協作治療，現
已毋須長期服用止痛藥，亦毋須進行換
骹手術。

粵醫院制定治療指南
過去中西醫協作多以住院服務為

主， 「中西醫協作膝骨關節炎治療先導
項目」 是首個以中西醫綜合門診模式運
作的協作項目。香港醫管局過去幾年大
力推動中西醫協作項目。2024年初開
始，醫管局與具豐富臨床實踐經驗的內
地中醫醫院交流，包括到訪廣東省第二

中醫院，就膝骨關節炎治療策略及
臨床方案作交流。

廣東省第二中醫院院長劉軍於
本周一接受訪問表示，內地60歲以
上的民眾，超過60%人有不同程度
的膝骨關節問題，女性普遍比男性
病情嚴重及來得更早。隨着人口老
化加劇，預計這病症在香港更普
遍， 「如果壽命夠長，大多會得此
症。」

劉軍表示，膝骨關節炎可能是
一個關節出問題，但關節疼痛導致
步態不正常，可能引起另一隻腳或
腰部、臀部肌肉勞損疼痛，所以需
整體考慮治療方案。中醫治療方法
多，包括外敷中藥、熱敷、針灸、
推拿、按摩等，副作用少，對治療膝骨
關節炎這種慢性和功能性疾病，具有優
勢。

他表示，廣東省第二中醫院聯合國
內有代表性的中醫院和西醫院，探討制
定中西醫結合治療膝骨關節炎指南，經

大量文獻調研和專家共識，深入研究每
個治療技術並驗證後制定。該指南貫徹
中醫 「治未病」 和現代科普理念，將病
納入慢性病管理，分為五個階段治療，
提高治療效率。

指南自2024年5月發表後，被多方

引用，國外影響力較大。五個階段
治療的最初階段為前期，通常建議
採用治未病方法，例如健康教育、
物理療法、或中醫特色療法，例如
太極、健跑、按摩、針灸等。到早
期階段，則使用非藥物治療，例如
物理療法。中期階段就需要非藥物
療法加藥物療法，需要用到非類固
醇消炎藥、軟骨保護劑等控制病
情。如果病人已到後期症狀，就需
要進行保膝手術或關節清理術等手
術治療。至於晚期患者，就只能進
行關節置換手術。

醫管局骨科統籌委員會主
席、新界西醫院聯網矯形及創傷科
（骨科）部門主管尹耀宗表示，博

愛醫院於去年5月首創中西醫綜合門診，
西醫和中醫同地看診，交流後制定綜合
治療方案，中醫施行治療手段，為專科
門診病人提供多選項，目標是加強疼痛
管理、改善關節功能、減慢退化、延緩
或避免換關節手術。物理治療師是團隊

重要成員，與中醫交流互補。

五公院設服務點
現時該計劃已擴至東區醫院、伊利

沙伯醫院、聯合醫院、仁濟醫院。截至
今年3月底，約280名病人完成中西醫協
作治療，平均年齡為68歲。尹耀宗稱，
普遍病人在完成八次中醫針灸治療後，
疼痛指數明顯下降，關節功能和生活質
量改善。

其中一位病人是62歲資深羽毛球女
教練，她於2019年到院求診，確診右膝
骨關節炎，經低副作用藥物和系統物理
治療，但病情反覆。她於去年參與醫管
局中西醫協作計劃後，病情得到改善，
直到現年68歲，仍毋須長期服用止痛藥
和進行關節置換手術，體現分層分治的
效用。

醫管局總行政經理（中醫）黃巧雲
表示，項目為市民提供更多治療方案，
亦有助膝骨關節炎晚期前的患者避免進
行關節置換手術。

中西醫協作 膝關節患者減痛免換骹
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【大公報訊】記者陸九如報道：香
港陝西社團聯合總會慶祝香港回歸28周
年暨第九屆會員大會就職典禮昨晚（27
日）在港舉行，中央人民政府駐港聯絡
辦副主任劉光源、民政及青年事務局局
長麥美娟作為主禮嘉賓出席活動並致
辭。總會主席景哈利致辭時表示，香港
陝西社團聯合總會在過去五年進一步發
展壯大，未來將繼續同廣大會員一起，
堅決擁護 「一國兩制」 與香港基本法，
為促進陝港交流合作和香港社會長期繁
榮穩定發展貢獻力量。

弘揚中華優秀傳統文化
劉光源致辭時對總會在中國式現代

化全面推進強國建設、民族復興偉業的
關鍵時期的發展提出四點建議：第一，
全力當好守護和發揮 「一國兩制」 制度
優勢的主人翁，堅決維護國家主權安全

發展利益，支持行政長官和特區政府依
法施政；第二，全力當好服務陝港高質
量發展的排頭兵，發揮熟悉香港、了解

家鄉的優勢，不斷為陝港兩地經濟社
會發展注入動能；第三，全力當好弘
揚中華優秀傳統文化的主力軍，利用

好香港中西方文化交匯地的特點，大
力推動陝西歷史文化走出去；第四，
全力當好社團轉型發展的踐行者，不

斷提升社團持續發展能力，扎根基
層，積極探索新階段下的發展新方
向、新路徑。

麥美娟：陝港互利共贏
麥美娟致辭時表示，總會多年來通

過舉辦展會、講座、分享會等方式，深
化香港市民對中華文化的理解，為香港
的發展出心出力。她相信，只要陝港兩
地發揮各自優勢，必能夠互利共贏，也
希望總會與特區政府加強合作，助力陝
港開創協同發展新局面。

陝西省海外聯誼會會長李明遠及香
港中華聯誼會會長、香港陝西社團聯合
總會永久榮譽主席鄭翔玲、香港陝西社
團聯合總會會長楊尚霖亦致辭。全國政
協常委吳良好、全國政協常委施榮懷、
全國政協委員蘇清棟、香港再出發大聯
盟秘書長譚耀宗等嘉賓出席活動。

陝西社團聯合總會就職 深化陝港交流
劉光源：為兩地經濟社會發展注入動能

▲香港陝西社團聯合總會慶祝香港回歸28周年暨第九屆會員大會就職典禮昨晚在港舉行。 大公報記者馬丁攝
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▲中西醫協作治療膝關節炎，為病人提供包括針
灸等更多治療方法。

▶第七屆香港法律服務論壇上，陝港兩地機構和高校簽署多項深化合作
協議。 大公報記者李陽波攝

為進一步推動香港和內地在法律服務領域更大範圍、更深
層次交流合作，第七屆香港法律服務論壇昨日在陝西西安舉
行，司法部長賀榮、陝西省委書記趙一德出席。這是該論壇首
次走進西北地區，規格為歷年來最高。特區政府律政司司長林
定國率領的逾120人代表團出席論壇。

林定國在論壇開幕式致辭表示，香港其中一個獨特的制度
優勢就是法律制度，是全世界唯一中英雙語的普通法管轄區。
「我相信香港的的確確是法律服務方面的 『超級聯繫人』 和
『超級增值人』 ，也有很大的責任，更好地用好我們的法律服
務，融入國家發展大局。」

大公報記者 李陽波西安報道

香港普通法制度優勢獨特
香港法律服務論壇每兩年在內地不

同城市舉辦，自2010年以來，已先後在上
海、廣州等城市成功舉行。本屆論壇由特
區政府律政司、陝西省司法廳、陝西省人
民政府港澳事務辦公室共同主辦，香港貿
發局及西安市人民政府合辦，以 「服務共
建 『一帶一路』 譜寫陝港合作新篇」 為主
題。

林定國用 「國際化、高水平、信譽
好」 三個詞語九個字總結香港普通法制度
的獨特優勢。他指出，在《2024年世界競
爭力年報》，香港在 「商業法規」 排名全
球第一。另外，根據《2025年國際仲裁調
查》，香港的仲裁全世界排名第二，香港
國際仲裁中心仲裁規則更是亞太地區排名

第一。根據香港國際仲裁中心發布的數
字，2024年香港仲裁涉及總金額是1060億
港元，涵蓋的當事人來自53個不同的管轄
區，超過76%都是國際的仲裁。其中更有
意思的是，有15%雙方的當事人都不是來
自亞洲的，也充分體現了香港仲裁國際化
這一特徵。

林定國表示，陝西省和香港在 「一
帶一路」 建設中，擁有各自的特殊地
位，扮演不同的功能。他希望通過合
作，強化優勢互補，實現互利共贏。

賀榮：為共建「一帶一路」注動力
司法部部長賀榮出席論壇開幕式並

致辭。她表示，本屆論壇體現了絲路精
神與法治建設的深度融合，展現了 「一
帶一路」 與 「一國兩制」 事業的蓬勃發

展，相映成輝。香港作為國際金融、航
運、貿易中心，既是擴大對外開放、暢
通國際聯繫的重要 「樞紐」 ，也是高質
量共建 「一帶一路」 、助力內地企業拓
展海外市場的重要節點，其法律服務業
以高度專業化、國際化水準，在全球享
有聲譽。陝港兩地開展合作，空間廣
闊，潛力巨大，必將為高質量共建 「一
帶一路」 注入更強動力。

趙一德：拓兩地法律領域務實合作
「香港作為亞太區國際法律及解決

爭議服務中心，擁有成熟的普通法體
系、跨境爭議解決機制和高端法律資
源。」 中共陝西省委書記趙一德指出，
陝西將以論壇為契機，進一步健全與香港
建立司法協助、法律服務協調、跨境爭議

解決、法治人才培養等方面的交流協作機
制，拓展陝港兩地法律領域務實合作，深
化陝西與粵港澳大灣區各方面的合作與交
流，不斷拓展更高水平、更具韌性、更可
持續的共贏發展空間。

兩地機構高校簽署多項合作協議
當天開幕式上，中共西安市委書記

方紅衛還重點推介了西安 「一帶一路」
國際商事法律服務示範區（中央法務
區）。香港律師協會與陝西省律師協
會，香港國際仲裁中心與西安仲裁委員
會，香港城市大學與西北政法大學，香
港大學法學院與西安交通大學法學院等
分別簽署合作協議。在隨後舉行的 「中
國企業在 『一帶一路』 投資時的法律風
險評估及管理」 與 「跨境商業法律及爭

議解決服務」 兩個主論壇上，香港國際
仲裁中心秘書長劉煦婷、香港律師會會
長湯文龍律師、香港大律師公會主席毛
樂禮資深大律師、香港特區政府知識產
權署助理署長（法律意見）劉國強等分
別圍繞 「香港作為 『一帶一路』 功能平
台及環球企業的超級聯繫人」 等話題進
行了深入交流和探討。

「論壇上香港法律大咖的分享很實
用，獲益匪淺。」 陝西省工商聯副主
席、億傑控股集團董事長陳高志告訴記
者，隨着高質量共建 「一帶一路」 深入
推進，陝西很多企業都迫切的想要 「出
海」 拓展市場。此次論壇交流探討的內
容，對陝西企業而言，在 「出海」 過程
中會規避掉很多風險，也將助力陝西企
業通過香港平台全面走向世界。

用好香港法律服務 融入國家發展大局
法律論壇西安舉行 賀榮、趙一德、林定國出席並致辭




